
АССАМБЛЕЯ ДОНОРОВ ЧЕРНОБЫЛЬСКОГО
ФОНДА "УКРЫТИЕ":

ИЗ ЛОНДОНА -  В СЛАВУТИЧ
28 — 30 марта в Славутиче впервые будет проходить встреча участников очередной, 
девятой по счету, Ассамблеи доноров ЧФУ (распорядитель фонда — проектная
группа ЕБРР). Предваряя это событие, предлагаем вашему вниманию небольшой 
ознакомительный обзор.
і Истоки

Сравнительно короткая био- 
/рафия Ассамблеи, председате
лем  которой избран Ганс Блике, 
уходит своими корнями к нояб
рю 1997 года, когда, после при
нятия Плана осуществления 
мероприятий на объекте "Укры
тие" (SIP), в Нью-Йорке была со
звана конференция по объявле
нию первых взносов в Черно
быльский фонд “Укрытие”. Но, 
поскольку Фонд начал функцио
нировать только после того как 
первые доноры подписали со
глашение о взносах и встрети
лись со своими последователя
ми в Лондоне 12 декабря того же 
года, то эту дату и принято счи
тать днем рождения Ассамблеи.

С того времени 25 стран 
мира и Евросоюз взяли обяза
тельству предоставить Фонду 
около 40D млн долларов, поло
вина из которых (а точнее 192,5 
млн) подтверждена обязатель
ствами и уже расходуется на 
стабилизационные мероприятия 

' “̂саркофаге”. Среди наиболее 
"Таесомых” дарителей — Евро

пейский Союз (100 млн), США 
(78 млн), Германия (23,6 млн), 
Япония (22,5 млн), Франция 
(20,5 млн), Канада (20 млн) и 
Великобритания (16,8 млн).

С каким же багажом предва
рительных договоренностей и

решений приезжают к нам по
сланники стран-доноров?

Предыдущая, восьмая, Ас
самблея проходила в ноябре 
прошлого года, как и обычно, в 
штаб-квартире ЕБРР в Лондоне. 
Во встрече участвовали пред
ставители 21 страны-вкладчика, 
а также доноры — Польша, Пор
тугалия, Словацкая Республика 
и в качестве наблюдателя — 
Аргентина.

Судя по протоколу этой 
встречи, центральный круг воп
росов касался хода стабилиза
ционных работ в объекте “Укры
тие" и возникающих в связи с 
этим проблем. Руководитель ук
раинской правительственной 
делегации (на то время первый 
заместитель министра энергети
ки) Михаил Уманец от имени 
нашей страны поблагодарил 
Ассамблею за поддержку, ока
занную в ходе выполнения про
екта укрепления балок Б1 и Б2, 
удерживающих кровлю “сарко
фага”. Он также подчеркнул, что 
“Укрытие” все еще таит в себе 
много неопределенностей и что, 
пользуясь военной терминологи
ей, украинские рабочие готовы 
к "военным действиям”, но им 
нужно "оружие" от доноров.

Постоянный участник заседа
ний Ассамблеи, руководитель 
ОУ Валентин Купный рассказал

о завершающей стадии работ на 
верхних несущих балках, сопро
водив комментарий демонстра
цией двух видеофильмов — о 
строительстве “саркофага” и 
ходе его преобразования.

Для справки. За время, про
шедшее с начала реализации 
Плана SIP, из ЧФУ для проведе
ния первоочередных стабили
зационных мероприятий выде
лено три гранта на общую сум
му 243,1 млн евро. При этом 
подписано контрактов на 51,43 
млн. А вот профинансировано 
всего 31.45 млн евро. Учитывая 
представившиеся финансовые 
возможности, сумма, конечно 
же, небольшая. И она лишь под
тверждает тот факт, что на
полнение Плана SIP физически
ми объемами работ по разным 
причинам еще далеко от удов
летворительного.

(К сожалению, в 1999 году 
вследствие недостаточного бюд
жетного финансирования работ 
на ОУ Украина не выполнила 
международные обязательства 
по своему вкладу в SIP.)

Факторы замедления
Не все ладно еще с реше

нием некоторых формально
процедурных вопросов, что в 
той или иной степени тормозит 
преобразовательную деятель-,

ность в “Укрытии”. Так, если 
отмечен некоторый прогресс в 
процессе освобождения от на
логов всех операций в рамках 
SIP, то о возвращении уже уп
лаченных ранее налогов за то
вары и услуги этого не ска
жешь. Предметом беспокой
ства до сих пор остается и про
цедура таможенной “очистки" 
оборудования, поступающего в 
рамках контрактов из-за рубе
жа, а также его сертификации. 
Существенно влияет на дина
мику реализации SIP слишком 
ретивое вмешательство в этот 
процесс украинских регулирую
щих органов, в частности сани
тарного и пожарного надзоров. 
Для незамедлительного улуч
шения ситуации на этом попри
ще необходимо продолжать 
работу с украинскими властя
ми.

На предыдущей Ассамблее 
в связи с приближающимся 
окончанием контракта на реа
лизацию первоочередных про
ектов Плана действий (1998 — 
2000 гг.) было сосредоточено 
внимание на разработке стра
тегии перехода во вторую фазу 
(2000 — 2007 гг.). На этом эта
пе предусматривается стаби
лизация трех из пяти наиболее 
критических зон объекта (в т.ч. 
южного и западного участков,

мест примыкания покрытия 
машзала к каркасу деаэратор
ной этажерки), а также демон
таж нестабильных конструк
ций под защитой безопасного 
конфайнмента (“Укрытие-2”). 
Выполнение возрастающих 
задач потребует некоторых 
изменений в организационной 
структуре, новых подходов во 
взаимодействии с подрядчи
ками, но с поддержанием ат
мосферы сотрудничества и 
доверия в достижении общих 
целей.

Следует особо подчерк
нуть, что обеспечение ядер- 
ной, радиационной, пожарной 
и общетехнической безопас
ности объекта “Укрытие” в 
процессе его текущей эксп
луатации является непре
менным условием реализации 
Плана SIP. Нарушение этих 
требований может замед
лить финансирование Проек
та со стороны ЕБРР.

Поэтому сейчас в круг при
оритетных задач выдвигается 
создание па  площадке ОУ 
объектов инфраструктуры, ос
тро необходимых для разво
рачивания работ, обеспече
ния нормальных условий тру
да и охраны здоровья для воз
растающего контингента под
рядчиков, которые в перспек
тиве будут задействованы в 
“саркофаге”. Это прежде все
го — подготовка стройбазы, 
оборудование подстанции и 
расширение санпропускника, 
модернизация системы физи
ческой защиты “Укрытия”.

На пути в Славутич
Участники Ассамблеи не 

обошли стороной и уже под
нимавшиеся ранее вопросы 
относительно занятости выс
вобождаемых с ЧАЭС специ
алистов и влияния SIP на оз
доровление социальной об
становки в Славутиче. По это
му поводу главный менеджер 
проекта, руководитель опера
ций SIP в ЕБРР Винс Новак 
подчеркнул, что деятельность 
в рамках Плана не сможет ре
шить проблему безработицы в 
целом, но поможет ее смяг
чить. В продолжение этой 
темы было отмечено, что Ев
робанк намерен предложить 
микрокредит для развития в 
Украине малого бизнеса и в 
связи с этим будет рассматри
вать возможность создания 
своего офиса в Славутиче.

На восьмой Ассамблее до
норов в Лондоне была одоб
рена инициатива Украины о

приобщении к сотрудничеству 
в рамках SIP специализирован
ных учреждений и научных цен
тров России. Ведь богатейший 
опыт, технический потенциал и 
компетентность наших соседей 
в этом деле, подчеркивалось 
на встрече, могут внести нео
ценимый вклад в решение про
блем “Укрытия” и достичь су
щественной экономии средств.

Руководитель украинской 
делегации Михаил Уманец 
предложил провести следую
щую встречу доноров ЧФУ в 
Славутиче. Ведь только таким 
образом все члены Ассамблеи 
получат больше информации о 
фактической ситуации на “Ук
рытии”, побывав к тому же не
посредственно на Чернобыль
ской площадке.

Важное место на Ассамб
лее было уделено также перс
пективам наполнения ЧФУ не
достающей половины донорс
ких средств. В связи с этим 
еще раз подтверждено, что 
бюджет SIP будет составлять 
758 млн долларов (плюс рас
ходы на лицензирование — 10 
млн). Меньшая часть суммы — 
343 млн и украинский “матери
альный вклад” в размере 50 
млн (всего 393 млн) уже заяв
лены. Германия дала согласие 
провести конференцию по сбо
ру второй половины средств 
(около 375 млн) в мае этого 
года. Кстати, в 2000 году пре
зидентство в Рабочей группе 
ядерной безопасности “боль
шой семерки” перешло к Япо
нии.

Члены G-7 пришли к согла
сию, что для сбора недостаю
щей суммы в первую очередь 
должны быть привлечены те же 
доноры, что и в первый раз. 
Хотя при этом не исключается 
участие новых потенциальных 
дарителей, в том числе и от ча
стного сектора.

На Ассамблее в Лондоне 
было также предложено доно
рам расширить свое предста
вительство на Славутичской 
встрече за счет возможное 
участия делегатов от финансо
вых кругов и парламентариев, 
заинтересованных стран 
(включая Европарламент).

Восьмая Ассамблея одоб
рила административный бюд
жет ЧФУ на 2000 год и предва
рительно сообщила, что после 
Славутича следующие две Ас
самблеи этого года состоятся 
в начале июля и начале нояб
ря в Лондоне.

Владимир КОСТЕНКО



СЛАВУТИЧ ГОТОВИТСЯ К «ЗОСе-2000»
17-18 марта на базе городс

кого Дворца детского творче
ства состоялся общешкольный 
фестиваль детского телевиде
ния и прессы «ЗОСенька-2000»

Сани, гласит народная муд
рость, следует готовить летом. 
К традиционному осеннему фес
тивалю «Золотая осень Славу
тича» (давно и прочно именуе
мого в народе «ЗОСей») лучше 
всего начинать готовиться вес
ной —  глядишь, останется вре
мя на реализацию наработок и 
планов, на проведение учебы. 
Из этого рассуждения, соб
ственно и возникла идея прове
дения «ЗОСеньки-2000».

Сегодня, когда «малая 
ЗОСя» уже позади, можно с уве
ренностью сказать, что фести
валь состоялся — не просто 
был или случился, но именно 
состоялся —  удался. Не оши
бусь, если скажу, что стал он не 
только экзаменом для подрас
тающих журналистов, но и не
слабым уроком для взрослой 
части его участников (жюри) и 
организаторов.

В фестивале приняли учас
тие 14 команд: 8 — телевизион
ных и 6 — печатных средств 
массовой информации. Несом
ненным лидером по количеству 
представленных команд стала 
школа № 1 -  6TV и 2 пресс-груп
пы. 2 TV и 1 пресс-группу пред
ставила школа № 3. Из шести 
команд тележурналистов СШ № 
1 в числе обладателей призо
вых мест были названы две — 
«Angel» и «Планета М»: первая 
из них отмечена в номинации 
«Лучшая идея домашнего зада
ния», вторая отхватила гран-при 
и соответственно получила пра
во участвовать в «ЗОСе-2000». 
(В общем-то, давний принцип 
«Лучше меньше, да лучше» пока 
никто еще не отменил, поэтому, 
может быть, журналистским- ко
мандам, живущим под крышей 
1-й школы, стоит подумать об 
объединении и перегруппиров
ке вокруг несомненных лиде
ров?..) Команду школы № 3 
«Милениум» жюри отметило в 
номинации «За патриотизм и 
любовь к профессии тележурна
листа», «Hip-hop TV» стали но
минантами фестиваля за луч
шее выполнение конкурсного 
задания.

Несомненным лидером в 
конкурсе для прессы было мо
лодежное пресс-агентство 
«МАГ» — оно и получило право 
представлять Славутич на 
«ЗОСе-2000». Второе место 
разделили между собой коман
ды «Веселые девчата» (СШ № 
2) и «Фортуна» (СШ № 4). Вви
ду того, что в МАГе сегодня ра
ботают (не побоимся этого сло
ва!) учащиеся выпускных клас
сов, МАГовцы прямо на сцене 
ДДТ передали диплом-путевку 
на участие в «ЗОСе» «Веселым 
девчатам». И не случайно: 
именно эта команда была номи
нирована за наилучшее выпол
нение конкурсного задания.

А вот домашнее задание, за 
исключением разве что МАГа, 
смазали все пресс-агентства. 
Домашние газеты отдельных из 
них в лучшем случае просто не 
соответствовали задуманной 
теме «Город Белого Ангела на 
рубеже XXI столетия». В худ
шем случае детские работы 
были столь явно и неприкрыто 
подправлены (а то и очевидно 
«отредактированы») взрослы
ми, что при их чтении (высказы
ваю свое частное мнение как 
член жюри — М.Р.) порой ста
новилось просто неловко. Иные 
статьи юных журналистов пест
рели столь ходульными и штам
пованными взрослыми высказы
ваниями, что невольно возника
ло предположение о «заимство
вании» этих материалов из из
вестных рекламно-информаци
онных буклетов.

О чем это свидетельствует? 
О неумении наших детей мыс
лить самостоятельно и ориги- 

\ нально? Да нМего*подобного м- 
j и качество выполнения конкур

сного задания тому свидетель

ство. Видимо, начинающие жур
налисты просто не смогли отой
ти от штампов, навязанных те
мой... и взрослыми.

Кстати, о конкурсных задани
ях. Давно сказано: не проси груш 
у тополя. Мы — попросили: 
юным журналистам было пред
ложено написать материалы в 
жанрах политического обзора, 
соцопроса, актуального интер
вью, светской хроники, сканда
ла, спортивного репортажа. Увы! 
Дети, как выяснилось, имеют са
мое отдаленное представление 
о пресс-жанрах. Вышесказан
ное, опять же, не касается толь
ко МАГа и «Веселых девчат». В 
первом случае журналистскую 
студию ведет Олег Федоренко, 
имеющий не одну высокопро
фессиональную публикацию в 
местной и центральной прессе. 
Во втором — налицо почти ге
ниальное, но явно интуитивное 
детское прозрение.

Бег с препятствиями 
по Зосеньке

В небольшом городе под на
звание Славутич, добрые дяди 
и тети, сидящие в ДДТ, мэрии 
и школах, придумали новое со
ревнование по бегу под назва
нием журналистика для всячес
ких кукол-марионеток, учащих
ся средних школ. Эти Мальви- 
ны-Буратины с удовольствием 
приняли предложение, руками и 
ногами схватились за своих не
счастных руководителей. Быс
тро выстроились, и пригото
вились к команде «на старт». 
«Внимание— марш»! И побежа
ли!

Не знаем, как у остальных 
участников в их командах, а у  
нас в команде просто сказка! 
Папа Юля, являющаяся, непос
редственно, дост опримеча
тельностью нашего женского 
коллектива; некая Буратино- 
Аня, до часа ночи смотрящая в 
монитор своего ненаивного  
Пентиума; корпящая над тек
стом Пьеро-Алена; миловидная 
репортерша Мальвина-Люба и 
бузустанно работающая Арле- 
кин-Настя.

И вот такой командой мы 
бросились в погоню за золотым 
ключиком, то есть к победе в 
Зосеньке. Можно было бы доба
вить, что добрейшие и милей
шие тети и дяди не раз соби
рали «кукол с большими ресни
цами» у  себя в ДДТ, поясняли, 
как и что перепрыгивать, как 
не сойти с беговой дорожки, не 
спотыкаться на бегу. Но мари
онетки весьма смутно пред
ставляли себе сам кросс, по
эт ому без проблем не о б о - ' 
шлось.

Как все порядочные журна
листы-спортсмены, мы побе
жали в последнюю секунду, со
бирая информацию и мысли на 
ходу. Способом отталкивания 
бесполезного материала мы 
скоро преодолели первый, ско
рее всего самый сложный, круг, 
и побежали по второму. Куклы 
сразу заметили добрых черепах 
Тортил — рабочих ДДТ, кото
рые не дали упасть в грязь ли
цом юным журналистам, и об
радовались тому, что на пути 
к победе они не одни.

— Ах, как приятно видеть 
нашу молодежь чем-то заня
той! — радовались видевшие 
ж урналист ов-спорт см енов  
прохожие.

— Прямо не верится, что их 
сумели чем-то заинт ересо
вать!— говорили они.

А марионетки все бежали. И 
холодный пот уже лился ручь
ем, ноги становились все тяже
лее, а в глазах у  каждого из нас 
светился золотой ключик— по
беда!

. И пусть пока никто не зна
ет, кому посчастливится дер
жать в руках этот золотой 
ключик.

Не будем загадывать...
А нашей команде просто, хо

чется поблагодарит ь этих 
добрых черепах Тортил, орга
низаторов и даже наших сопер

ников за участие, идею и по
мощь!

Пожелайте нам успха!
А мы побежали...
Команда: «Веселые девча

та» Володченко Юля, Утц Аня, 
Баран Люба, Гейнце Алена, 
Нефелова Настя.

Дальше — больше: в ходе 
неформального общения с кон
курсантами после пресс-конфе
ренции... (в принципе провалив
шейся: взрослые и авторитет
ные люди— заведующий ГОРО 
Александр Линкевич, директор 
Социально-психологического 
центра Виктор Одиница, дирек
тор АРБ Валентина Дарнопых, 
члены жюри, — предлагали 
юным журналистам задать воп
росы, чтобы получить любую (!) 
информацию, необходимую для 
выполнения задания, но после
дние проявили невероятную 
скромность и почти ни о чем не 
спросили)... Итак, после пресс- 
конференции выяснилось, что 
ребята не знают принципов по
строения текстов, не имеют на
выков поиска, подбора и систе
матизации материала. Хвала 
Всевышнему — большинству из 
них понадобилась лишь мини
мальная подсказка, чтобы со
здать вполне конкурентоспособ
ный текст.

Права Дюймовочки: 
факти і коментарі

Ми звикли сприймати казку 
як щось світле, добре, радісне. 
А давайте спробуємо розгляну
ти казку з іншого боку. Аналіз 
результ ат ів соціологічного  
дослідження “Права Дюймовоч
ки, факти і коментарі” засвід
чив наступне. На питання: “Чи 
вірите ви в казку?”жителі Сла
вутича відповіли: /

- Так 56%
- Ні 44%
На питання: “Які проблеми 

піднімаються в казці “Дюймо
вочка”?”, ми отримали такі ре
зультати:

- Проблема бездітності 50%
- Проблема насильства над 

дитиною 16%
- - Проблема шлюбу 10%

- Проблема рівності
6%

- Проблема скупості 
4%

- Проблема милосердя4%
- Проблема відсут ност і 

власної думки 4%
- Житлова проблема 4%
В народі кажуть:
«Посієш вчинок — пожнеш

звичку;
посієш  звичку — пожнеш  

характер;
посієш характер — пожнеш 

долю»

Тож на наше запитання: “Які 
риси характ еру притаманні 
Цюймовочці?”жителі Славути
ча відповіли:

- Терпеливість та винос-
ливість 34%

-Доброта та ніжність 26%
- Покірливість та врода 20%
- Працелюбність та тала

новитість 18%
- Милосердя та ввічливість

2%
Ми всі мріємо про своє май

бутнє, майбутнє своєї сім'ї, 
майбут нє міста. Але все ж  
таки давайте спробуємо уяви
ти майбутнє наш ої казкової 
героїні. “Яке майбутнє чекало 
Дюймовочку, якщо б вона вий
шла заміж за крота?”

- Не було б майбутнього 
ЗО%

- Сухе, безрадісне життя 
10%

- Відсутність кохання 12%
- Бездітність 8%
- Стала такою ж  як і кріт 

14%
- Духовно і морально злама

лась 12%
- Змирилась із життям 6%
- Її життя не мало б сенсу 4%
- Втратила б розум 

4%
Скільки б ми не говорилі) про 

казки, в них завжди перШ агає 
все хороше, чесне, правдиве.

Висміюються хвастощі, лес
тощі та інші погані риси, з яки
ми слід боротися нам і  сьогодні. 
Спираючись на результ ат и  
опитування, ми дійшли виснов
ку, що кожен з нас хоче бачити 
своє життя казковим, щасли
вим.

Команда ЗОСШ №4 “Форту
на” Дубина Тетяна, Кириченко 
Дмитро, Страпчук Галина, 
Прокоф‘єва Анна, Смілянець 
Ольга.

Три орешка для Золушки 

Орешек 1.
Врать не буду: это было не 

давным-давно и не за семью го
рами. Живет-бывет сейчас в 
Славутиче такая себе Золуш
ка (в целях собственной безо
пасности имя не разглашает
ся -  авт.). Она совсем не бед
ная домработница, а просто 
раба нашего сумасшедшего 
времени — она политик и рабо
тает в городском совете. А в 
общем, женщина «ништяк» — 
сказочница. Ее предыстория 
такова: сидит она одна дома и 
делает маникюр. Бац — пыль, 
не вытираемая с давних вре
мен, слетела со всех шкафов и 
сконцентрировалась в пыльно
го мужика. Вот этот мужик и 
говорит: «Я Белый Ангел —  
твоя «крыша», а ты, Золушка, 
не тем занимаешься, нечего 
тебе дома сидеть да дурака 
валять, иди в политику, те
перь я твоя мама, теперь я  
твоя папа, но за это 50% дохо
да мне». «Но как же, я ведь...»
—  начала было Золушка. А му
жик ей говорит: «Не думай об

. этом, иди спать. Утро вечера 
мудренее». Наутро Золушка 
вскакивает с постели и видит 
чудо: на ней вместо пижамы  
деловой костюм, на месте те
левизора — компьютер, на 
тумбочке будильник, а рядом  
вместо мужа... мобильный те
лефон. Золушка чуду дивится, 
но все же чувствует какой-то 
дискомфорт: да это в голове 
мозги вместо золы появились. 
Ну и дела! Посмотрела Золуш
ка в ежедневник и ахнула: ни 
одной свободной минуты не на
блюдается, естественно, ей 
это не понравилось, но что же 
делать?! Собралась и побежа
ла на работу. Вообще, она все
гда бегает: дерганая она, и все
гда что-нибудь теряет, чаще 
туфли: видно, пыльный мужик 
с размером ноги промахнулся, 
а по этому поводу у  Золушки в 
кабинете тапочки стоят наго
тове, чтобы сразу пришла и 
обулась. Как правило, теряет 
эти туфли на лестнице, когда 
падает головой вниз. Кости-то 
она все подбирает, а вот туф
ли забывает. Вечером, уста
лым галопом прибегая домой, 
она видит возле подъезда тол
пу кавалеров, нашедших туф
ли, и пока все «колеса» не бу
дут перемеряны и возвращены 
хозяйке, домой ее не пустят. А 
расплата вот такая: одному 
разреши свой бизнес в городе 
открыть, другого проспонси- 
руй, а третьему совет дай. И 
когда задолбанная Золушка все- 
таки дома, ей уже все фиоле
тово, только бы поспать. Ут
ром повторяется то же самое
— и так каждый день, с тех пор 
как Золушка стала крутой, 
«понты кидать начала». Город
ской совет тепло принял новую 
сотрудницу со свежими идеями 
и необы кновенно т резвым  
взглядом. Здесь рождались са
мые яркие волшебные сказки. 
Эти сказки слушал простой 
народ, верил им, а иногда и 
«торчал» от них. А обещала 
Золушка ввести бартер, про
длить кредиты, уменьшить 
банковский процент, ликвиди
ровать вексель, уменьшить на
логи, решить жилищный воп
рос, дать возможность рабо
тать талантливой молодежи 
и много-много другого. Скоро

. Ыаёка сказывается, да не ско-
I рЬ делр Щ^ёётся. И так кап? по 
юридически заверенному 'дого

вору половина заработка отхо
дила к пыльному мужику, то 
Золушке было «впадлу» всем 
этим заниматься. Так и оста
лись сказки сказками, а Золуш
ка Золушкой.

И всем стало ясно, что за 
одну ночь даже «крыша», мозги 
и деньги не сделают ни одну 
такую несчаст ную Золушку 
счастливой Королевой. Сказка 
— ложь, да в ней намек, добрым 
девицам урок!

Орешек 2.
Ну вот и прошла жеребьев

ка. До подачи материалов про
чти сутки. Темы и жанры рас
пределены. Можно расслабить
ся. Пивка, что ли, выпить? Или 
сказку рассказат ь? Это мы  
умеем, это ведь не лопатой 
работать.

В некотором царстве, в на
шем государстве, на 20 град, 
восточной долготы и на 31 
град, северной широты, спря
танный за лесными массивами 
и энергоблокам и ат омной  
станции, развивался маленький 
городок. Но вот в стране на
чался кризис. Дела не клеились, 
начали отключать свет, исто
щился бюджет, перестали да
вать зарплату, просто опуска
лись руки. Но вот население 
взбунтовалось, ну надоело им 
несовершенство политической 
системы. И собрались они на 
встречу с президентом. А речь 
написать поручили одной де
вушке — Золушке. Стала она 

. помалу умом-разумом раскиды
вать и придумывать, что бы ей 
такое написать. А тут, отку
да ни возьмись, появилась ее 
муза. И молвила так: «Ты, Зо
лушка, не порть зрение при све
чах. Ложись спать. На месте 
разберемся!» А Золушке это и 
надо было, базарить с музой 
она не стала, а сразу завали
лась и заснула богатырским  
сном.

А наутро двинули они в сто
лицу справедливости искать. 
Долго ли, коротки ли они еха
ли, скоро сказка сказывается, 
да не скоро дело делается. При
ехали они в столицу, зашли в 
освещенный электричеством 
зал. Тут вышел к ним прези
дент со своими министрами и 
давай воду лить, что, мол, 
страна бедная, средств нет и 
ничем помочь они не могут.

А Золушка стоит как вко
панная и слова молвить не мо
жет. Муза ее в пути задержа
лась, а речь у  нее не готова. По
кручинилась Золушка, но что 
делать, город спасать-то нуж
но. И начала она министров и 
президента по полной програм
ме загружать. Выдвигала идеи, 
высказывала мысли, да так, 
что у  министров рты пораск- 
рывались, все одобрили ее 
взгляды и назначили вице-пре
зидентом. И пошла слава про 
Золушку по всему миру. А тут 
и муза подоспела и начался пир 
горой.

А заняв такой высокий пост, 
Золушка превратила свое госу
дарство в одну из передовых 
стран мира. И жили они долго 
и счастливо при достатке и в 
демократии. И умерли в один 
день, когда наступил конец све
та, и солнышко наше ясное за
катилось.

Че, не верите? Ну, это лад
но. А я поняла, что расслаб
ляться сейчас нельзя, нужно 
действовать, так что забудь
те про пиво. И за дело!

Орешек 3
Кто и когда впервые назвал 

Чернобыльскую АЭС «Золуш
кой» — сегодня уже и не вспом
нить, да дело инее  этом. Дело 
состояло в том, что многие 
годы с утра до вечера, с вече
ра и до утра трудилась Золуш
ка на благо... (тьфу ты, чуть 
не сказал матери-родины!) сво
ей мачехи и двух ее дочерей. 
Сказать, что Мачеха Украина 
и ее дочки Политика и Эконо
мика не любили Золушку}—- это 
'не сказать HU^eto. Так ббі и

сжили со свету— да кто ж  тог
да работать будет?

Короче, житие у  Золушки 
было не сахар. Одно слово — 
падчерица. Но как-то под вечер 
в гости к Золушке с официаль
ным и дружественным визитом 
пожаловала Международная ва
лютная Фея (сокращенно МВФ). 
Улыбнулась загадочно Фея и 
спросила:«— А хочешь, Золуш
ка, попасть во Дворец на бал и 
встретиться с прекрасным  
Принцем? —  Конечно хочу! — 
обрадовалась та. — А что ж  от 
меня требуется, чтобы по
пасть на бал?— Да сущий пус
тяк, — улыбнулась МВФ, —  
Просто прекрати работать».

Но тут Фею заметили Ма
чеха и ее дочери. «—  Мы тоже, 
мы тоже хотим на бал во Дво
рец! — завизжали они. — А не 
то, опять заставим Золушку 
«пахать» на хозяйстве!— Будь 
по-вашему, —  сказала добрая 
Фея. — Я даже предоставлю  
вам кредит для поездки во Дво
рец, только чур, одно условие: 
или до двенадцати ночи вы воз
вращ ает е мне кредит, или 
больше никогда-никогда не бу
дете заставлять Золушку ра
ботать. — Ха-ха-ха, — засме
ялась старшая дочь Политика, 
—  Нет ничего легче! Денег-то 
мы конечно, в жисть не вернем, 
но уж Золушке работать точ
но не позволим».

И вот Золушка, Мачеха и ее 
дочери попали во Дворец на бал 
Вау! Ковры на лестницах, хру!Гі ^ 
таль на потолках, ш ам панской  
с ананасами в буфетах и да>*\ '  
туалетная бумага в клозеті 
Полный абзац! В общем, у  на
ших провинциалок голова пошл 
кругом. Как пошли гулять по 
буфету! Долго ли, коротко ли, 
но за два часа спустили все 
деньги. Аж упарились. Платья 
от Версаче, драгоценности от 
Картье, туфли от Гуччи. Вро
де все, как в лучших домах Па
рижа и Лондона, а кавалеры  
ноль внимания. Что за дела? 
Стоят наши барышни, «сни- 
керсы» как семечки щелкают, а 
обертки под ноги кидают. Тут 
им сделали замечание: «Уважа
емые, у нас тут Дворец, а не 
заезжий двор. Или убирайте 
свой мусор сами, или убирай
тесь вон из Дворца!»

П оскольку М ачеха была 
слегка ленивой, а ее дочери — . 
вообще дуры набитые, то п ^  
привычке, забыв про условия^  
Феи, заставили «пахать» Зо
лушку. Золушка взяла в P l ' ^ l  
веник и... и тут явился прекрШ ^  
ный Принц. Он стоял, наблюдал 
за ее работой. Стоял 5 минут, 
стоял 10, стоял полчаса...

Дурак был Принц — стоял 
как пень, вместо того, чтобы 
взять в руки веник. В это вре
мя часы пробили полночь...

Что было дальше и чем за
кончилась эта сказка*— дога
дайтесь сами. Кстати, кто ве
рит  в добрых Фей и умных  
Принцев, пусть ущипнет себя 
три раза — авось проснется.

Есть ли в этой истории по
литика —  судить не нам, наше 
дело — сказочки сочинять.

Будьте здоровы, живите бо
гато, и не забывайте народную 
мудрость: «Без труда не вы
ловишь и рыбку из пруда!»

Пресс-агентство «МАГ», 
март 2000г

Выпуск готовили: Надежи- 
на Анна, Псковских Анаста
сия, Федоров Алексей, Федо
ренко Олег

Так нужна ли была «ЗОСень- 
ка-2000»? Вне всяких сомнений: 
до сентября, когда в Славутич 
съедутся участники «ЗОСи», 
можно успеть сообщить начинат 
ющим славутичским журналис
там те профессиональные навы
ки, которые несомненно понадо
бятся им в очередном междуна
родном фестивале: «Золотая 
осень Славутича» ЧІ •.. , ;  - . і; ч(
1 ^  М.РУДЕНКО



ВЕЛИКИЙ ДАР -  
УМЕТЬ БЛАГОДАРИТЬ

В минувшее воскресенье в 
Славутиче, в Добрынинском 
квартале, состоялось освяще
ние католического храма. По 
проекту, утвержденному мэри
ей, на выделенном участке сна
чала будет построен парафи- 
альный дом с каплицей, а затем 
и костел. В настоящее время на 
месте будущего храма установ
лен крест.

По случаю начала реализа
ции проекта отец Генрих Камин
ский провел богослужение для 
славутчан римо-католического 
вероисповедания. На богослу
жении присутствовали епископ 
Киево-Житомирской диецезии 
владыка Станислав Широкоро- 
дюк и секретарь горисполкома 
Марк Готсдинер. Экселенции С. 
Широкородюку было вручено на 
память изображение нашего го
родского герба — Белого Анге
ла Славутича.

— Уметь благодарить — ве
ликий дар, —  подчеркнул в от
ветной речи епископ. — Вы, сла- 
вутчане, этим даром обладаете, 
и поэтому землю, на которой вы 
живете, не минет Господне бла
гословение.

После службы верующие-ка
толики собрались в помещении 
«Манхеттена» на традиционное 
агапе (подразумевается сохра

нивш ийся еще с раннехристиан
с к и х  времен обычай совместно

го принятия пищи).
Значение строительства 

римо-католического храма для 
Славутича трудно переоценить:

в городе вообще нет ни одного 
специального культового соору
жения. Православные христиа
не проводят богослужения в 
коттедже, католики до недавне
го времени отправляли обряды 
на частных квартирах, позже — 
в ККК.

4 июня 1999 года заложен 
камень на месте будущего Свя-

тоильинского православного 
храма. В скором будущем наде
ются обрести храм и католики.

В целом, славутичская римо- 
католическая община насчиты
вает около ста прихожан, зна
чительная часть из которых — 
дети.

Майя РУДЕНКО 
Фото автора

Цивільна
оборона
напоготові

22 березня в залі засідань 
міськвиконкому були підведені 
підсумки результатів підготовки 
цивільної оборони м.Славутича 
за 1999 рік. Міський голова Во
лодимир Удовиченко нагородив 
почесними грамотами, цінними 
подарунками кращих представ
ників штабів цивільної оборони 
підприємств, організацій та ус
танов міста. Він зазначив, що в 
місті відпрацьована ефективна 
система запобігання і реагуван
ня на надзвичайні ситуації.

Начальник відділу з питань 
надзвичайних ситуацій та цив
ільного захисту населення Ми
кола Драган проінформував про 
хід вирішення комплексу питань, 
пов’язаних з утворенням та на
копиченням  необх ідних ре
зервів, матеріально-технічних 
засобів на дитячих, шкільних та 
хімічно-безпечних об’єктах для 
забезпечення першочергових 
заход ів  під час л ікв ід ац ії 
наслідків надзвичайних ситу
ацій. За підсумками результатів 
підготовки цивільної оборони 
Київської області в 1999 році 
м.Славутич відмічено як одне з 
кращих міст щодо створення 
умов для безпеки життєдіяль
ності населення. За вмілу орган
ізацію роботи, значні результат 
ти при здійсненні заходів щодо 
запобігання й реагування на 
надзвичайні ситуації міський го
лова Володимир Удовиченко 
нагороджений “ Почесною 
відзнакою МИС України”.

Людмила ЛЮБИВА,
завідуюча центром 

інформації міськради

ДУХОВНОЕ МАТЕРИНСТВО
Практические советы по подготовке к материнству

(Продолжение)

Становление
Между понятиями «быть» и 

«становиться^ лежит целая про
пасть. Можно быть женщиной. Для 
этого достаточно лишиться дев
ственности. Но можно стать Жен
щиной. Для этого необходима це
лая жизнь. И не столько в целомуд
рии тела, сколько в целомудрии 
мысли должна будешь ты пройти 

9 ^ой путь. Полное целомудрие — 
^ е л  святых. И не столько в коли
честве рожденных детей, сколько 
в качестве их душ должна будешь 
ты утвердиться. И не столько в со
здании семьи, сколько в несотво- 
рении очага злобы, ненависти, лжи 
и разврата ты должна будешь за
рекомендовать себя. Настоящая 
Женщина подобна Пресвятой Ма
донне. Мужчины грезят о таких же
нах. Им слагают стихи и песни.

Становиться такою непросто: 
много соблазнов, искушений, раз
решений, различных уловок на 
пути будут расставлены, как капка
ны. Пройти жизненный путь в Вере, 
Любви и Надежде удается не всем. 
Осилить семейную жизнь и не со
лгать никому, никогда, ни разу. 
Даже себе. Вернее, именно себе в 
первую очередь. Такая правди
вость приведет к Вере: вере в 
себя, вере в любовь, вере в счас
тье.

Прожить совместную жизнь и 
не упрекнуть, не озлобиться, не 
осудить никого— это Любовь. Про
щение, спокойствие, самооблада
ние в любой ситуации дадут надеж
ду на прощение себя. Это будут 
минуты счастья.

Становление женщины начина
ется с определения своей роли в 
жизни. С развития чувства соб
ственного достоинства. С понима
ния своей неповторимости, уни
кальности.

Кто ты? Трехдневный одуван
чик? Или роза гордая, цветущая в 
саду? Не обманись иллюзорными 
понятиями женского достоинства, 
предлагаемого в пошлых фильмах, 
книгах, журналах. Ни дорогая 
одежда, ни бриллианты, ни меха, 
украшающие тело женщины, не 
скроют ее мелкую душу и неразви
тый дух, даже если она сумеет по-

лучить образование и освоит при
личные манеры. Не сотвори себе 
кумира. Не позавидуй знамени
тым. Загляни в себя. Ты не хуже 
других. А можешь стать лучше.

Поручение
Ты получила поручение 

стать матерью. Позволь поздра
вить тебя с величайшим событи
ем в твоей жизни! Это событие не 
менее величественно и для буду
щего отца твоего ребенка, и для 
родственников, и для друзей. Всем 
добрым людям известие о зарож
дении и рождении новой жизни 
благовествует о Вечности. Поэто
му известие это радостно и прият
но. Не таись, все равно со време
нем это станет явным. Не гордись, 
что тебе дарована эта милость. 
Не смущайся никакими обстоя
тельствами вокруг того, что сейчас 
происходит в тебе. Уверуй в свое 
высокое предназначение. Ты и тот, 
кто в тебе начинается — сейчас 
одно. Никогда и ничего не бывает 
так тесно связано, соединено и 
взаимозависимо. Возвысь свое 
предназначение и дай жизнь Че
ловеку. От отца зависит, каким 
будет ум ребенка, от матери 
зависит, какою станет его душа.

Тебе и твоей семье вручаются 
заботы о его теле, разуме и о душе. 
О духе своем человек сам обязан 
проявлять заботу: в детстве — с 
помощью родителей, в юности — 
с помощью друзей и учителей, а 
взрослым — сам, только сам.

Собери букет
Собери букет ко дню рожде

ния твоего ребенка. Букет необыч
ный, букет необходимый. Уверяю 
тебя, лучше лучших цветов напол
нит он дом твой благоуханием, 
красотою, чистотою и свежестью. 
Что же это за букет? Из чего со
стоит композиция? Из умения ра
доваться жизни в тебе. Из нали
чия терпения в твоем характере. 
Из способности прощать. Из кра
соты улыбки твоей. Из благород
ства слов твоих. Из ласковых при
косновений рук.

Подскажу, где найти такой бу
кет. Выйди утром на восходе сол
нца хоть один раз. Окинь взглядом 
жизнь, происходящую и в каждой

травинке разного цвета и формы, 
и в каждой неповторимой капель
ке росы. В цветах рассмотри все 
множество разнообразий приро
ды. А какая гамма красок вокруг, а 
небо! Взгляни и растворись в его 
синеве хоть на одно мгновенье. 
Послушай пение птиц, услышь ти
шину. Вот и получила первый цве
ток красоты, простоты и уникаль
ности природы и жизни в свой бу
кет.

Понаблюдай за собою весь 
день и яви терпение в разговоре с 
близкими. Подари улыбку свою 
каждому, кто к тебе обратился со 
словами или обратил свой взор на 
тебя. Скажи ласковое слово в от
вет кому бы то ни было. Коснись 
дружественно и ласково рукою 
того, кого захочешь утешить.

Ты была прелестна в течение 
всего дня. Букет получился на сла
ву.

Твое дитя внутри тебя все 
видело. Все слышало. Всему на
училось.

Здравствуй
Ты сегодня проснулась в хо

рошем настроении. Ты собрала 
букет благоухающий в течение 15- 
20 минут, любуясь природой в лю
бом ее уголке, даже сидя на бал
коне или выглянув в окно. Глав
ной задачей в этом утреннем ри
туале научиться ощутить себя 
частицей Этой Жизни. Если уме
ешь произнести молитву -  повто
ри ее столько раз, сколько душа 
попросит. Если не знаешь молит
вы -  произнеси слова благодар
ности за то, что уже имеешь. Не 
отягощайся чрезмерными жела
ниями в такое время и не проси 
больше того, что у тебя есть. Про
сто благодарение за жизнь, за 
свет, за красоту и возможность на
слаждаться всем этим. Но ты не 
забыла в самом начале, как толь
ко проснулась, сказать, или про
изнести мысленно: «Здравствуй, 
малыш!». И нежно коснуться ру
кой того места, где спрятано и 
спит твое чудесное сокровище. 
Этим словом ты пробудишь его. 
Слово это магическое. В смысл 
его вложен код здравия на целый 
грядущий день. Пожелай своему 
малышу в здравии прожить весь

этот день вместе с тобою. А да
лее -  что бы ты ни делала, что бы 
ты ни думала, он все будет видеть 
и все слышать. Он все начнет впи
тывать, все познавать.

Ты улыбнулась хорошему 
воспоминанию, - он запомнил, ког
да надо улыбаться. Ты поблаго
дарила за все, что имеешь, - он 
научился быть благодарным. Ты 
увидела труд пчелы и муравья, - 
он понял, что труд одобряется. Ты 
залюбовалась нежной песней со
ловья, поющей для своей соло
вьихи, сидящей в гнезде и выво
дящей птенцов, - он получил зна
ния о верности и нежности. Ты 
рассмотрела доселе никогда не 
виданный тобою малюсенький 
цветок в траве, ты удивилась его 
красоте и совершенству, а он -  по
нял, что красотою наполнен мир 
вокруг, надо лишь захотеть его 
увидеть. Ты заглянула в неба си
неву и наполнилась его безграни- 
чием, - он обрадовался, что мир, 
куда он придет, столь велик.

Сколькому ты научила его 
сегодня! Сколько увидела и узна
ла сама! Приучись сначала рас
смотреть все, что у тебя под нога
ми. Земля прекрасна, поклон ей 
за заботу о тебе! После рассмот
ри все вокруг, - мир интересен, 
светел, радостен. Благодарение 
за это! Затем обрати свой взор в 
небо и подумай о вечности. Туда 
все уходят, оттуда все возвраща
ются. Твои предки там, твой ма
лыш оттуда. Одно лишь утро, а как 
ты возвысилась! Твой пытливый 
ум нашел, о чем думать. Твоя кра
сивая душа стала еще тоньше и 
прекрасней. Твой сильный и сме
лый дух стал еще сильнее. Как все 
просто. Верно? Но есть один сек
рет. Так надо поступать каждое 
утро отныне и до конца дней тво
их. А вот это-то как раз очень 
сложно. Хотя для тех, у кого сила 
воли развита, сложностей вообще 
не существует. Но бывает настро
ение несоответствующее. Как раз 
для формирования настроения на 
весь день этот ритуал и предло
жен.

Здравствуй!!!

(Продолжение следует)

(16 — 22 марта)
ЧЕТВЕРГ. Власти Минска, которым, очевидно, до черти

ков надоело каждый божий день поднимать “в ружье” ОМОН, 
приняли решение в будущем раз и навсегда запретить оппо
зиции шествовать и манифестировать по улицам столицы. 
Строгости начались аккурат после манифестации "Свобода- 
2”, проведенной оппозиционерами на днях и собравшей ре
кордное для Белоруссии количество народу —  чуть ли не 20 
тысяч.

Генеральный секретарь ООН Кофи Аннан продолжает про
зревать: ни с того ни с сего обвинил косовских албанцев в 
обострении ситуации в провинции. Раньше удовольствие выс
лушивать подобные упреки имели одни лишь сербы, однако, 
после того как из автономии их попросили, а стрельба поче
му-то не утихает, в международных кругах стали интересо
ваться: может не тех бомбили? Недавние вооруженные стол
кновения на юге Сербии вообще были вызваны вторжением 
на сербскую территорию группы албанских экстремистов, по 
натовским рапортам давно разоружившихся.

Российский актер Владимир Стеклов, прошедший курс под
готовки “молодого космонавта", на орбитальную станцию “Мир” 
кино снимать-таки не полетит. Представитель Росавиакосмо
са сообщил, что “пролет” случился по причине неуплаты ки
ношниками оговоренных денег за тренировки. А “на шару” по 
нынешним временам и в троллейбусе не проедешь.

ПЯТНИЦА. Впервые за 22 года нога американского пре
зидента ступила на индийскую землю. Билл Клинтон под за
навес своего руководства США надумал Посетить загадочный 
край факиров и йогов, попутно заглянув в Пакистан и Бангла
деш. Цель поездки — указать вышеозначенным странам на 
их неправоту в деле создания и владения ядерным оружием.

Госсекретарь США Мадлен Олбрайт осталась дома, но без 
шефа не скучала. Ею объявлено о частичном смягчении тор
говых санкций против Ирана, после недавних парламентских 
выборов твердо вставшего на тропу демократизации. За столь 
похвальное поведение Тегерану отныне позволено ввозить в 
Штаты ковры, черную икру, орехи и сухофрукты. По мнению 
Мадлен Олбрайт, именно этот продуктовый набор способен 
“открыть новую главу во взаимоотношениях двух стран” . Во- 
обще-то Иран рассчитывал на большее.

'  Вторично в истории острова, на Тайване состоялись пре
зидентские выборы. Все три реальных претендента на побе
ду считают своим долгом выразить пламенную любовь к ма
териковому Китаю, хотя возвращаться под его крыло никто не 
собирается. Но как его не полюбишь, хотя бы на словах, если 
там уже приготовились силой вернуть давно утерянное?

* СУББОТА. Новоизбранный директор-распорядитель МВФ 
уже распоряжается. На первой своей пресс-конференции Хоре 
Келлер сообщил, что Международный валютный фонд нуж
дается в серьезной перестройке, что всем и без него было 
ясно и понятно.

Киргизский народный суд оштрафовал пятерых оппозици
онеров, требовавших аннулировать результаты последних 
парламентских выборов. Этим еще повезло. Перед судом по
кончил с собой один из членов избирательной комиссии, при
знавшись в записке, что он занимался фальсификациями ко
нечных результатов. Последний честный человек умер?

ВОСКРЕСЕНЬЕ. Сербские правоохранительные органы 
задержали семерых чешских миротворцев, которых судьба заг
нала на броневике на сербскую территорию. Ребята не заме
тили административной границы между Косово и негостепри
имной державой, а в результате — международный скандал. 
Между тем командующий миротворцами выразил мнение, что 
его бойцам сидеть в Косово еще лет десть. До последнего 
серба?

В Уганде, в результате массовой акции самосожжения, по
гибли несколько сот членов религиозной секты “За восстанов- і 
ление 10 заповедей”. Полиция называет число от 240 до 650 ! 
человек. Видать, сильно горело, коль правильно подсчитать | 
не могут.

А японская секта “Аум Сенрикё" принесла извинения за га
зовую атаку в токийском метро, устроенную сектантами пять 
лет назад. Тогда погибло 12 человек, тысячи пострадали. Те
перь оказывается, что ошибка вышла.-Потерпевшим обеща
на компенсация.

ПОНЕДЕЛЬНИК. Папу старость дома не застанет — он в 
дороге, он в пути. На сей раз Иоанн Павел II отправился в 
Святую землю, намереваясь полюбоваться красотами Изра
иля, Иордании и Палестины. Один положительный результат 
его турне уже имеет: заклятые враги — ортодоксальные иудеи 
и экстремисты-мусульмане —  временно спелись и решитель
но выступили против визита Римского Папы.

Министры иностранных дел стран Европейского Союза со
брались в Брюсселе, дабы официально оформить принятое 
месяц назад решение об изменении режима санкций против 
Югославии. Поняли, что толку от них никакого. Тем не менее 
на словах было заявлено об ужесточении финансового дав
ления на Слободана Милошевча, за что Англия и Нидерлан
ды позволили возобновить авиаполеты из Белграда. Надо же 
сербам на чем-то эмигрировать.

ВТОРНИК. В Чечне арестованы несколько офицерЬв фе
деральных войск за продажу боевикам ракетных установок 
“Град”. Сидя в кутузке, бизнесмены могут только радоваться 
— теперь уж им точно проданные ракеты на фуражки не упа
дут.

Билл Клинтон и индийский премьер-министр выразили со
вместное возмущение убийством сорока мирных жителей в 
индийской части спорной провинции Кашмир. Пакистан при
соединился к возмущавшимся, хотя именно его и обвиняют в 
потакании преступлениям.

СРЕДА. Верховный суд США пятью голосами против че
тырех вынес постановление, что ихнее федеральное управ
ление контроля за качеством продуктов питания и медикамен
тов превысило свою компетенцию, попытавшись регулировать 
продажу сигарет как опасных наркотиков, вызывающих стой
кое привыкание. Ничего подобного! Закуривай, ребята!

Терентий Кривобок



«СЕРДЦЕ,
ОТДАННОЕ ЛЮДЯМ»
Под таким названием состоялась 18 марта в ДК 
«Энергия» первая программа из нового цикла 
«Зеркало жизни».

Бизнес - инкубатор ПК ОП ЧАЭС представляет 
свой взгляд на проблему социальной защиты 
славутчан в ходе процесса закрытия станции

Данный цикл является совме
стным проектом Славутичского 
городского отдела культуры, ДК 
«Энергия» и общественного теле
видения Славутича. Он посвящен 
людям, которые внесли ощути
мый вклад в развитие города.

Презентованная программа 
(ее создала и провела Ирина Бор- 
дюгова) рассказала о жизненном 
пути управляющей делами горис
полкома Лидии Леонец — первой 
женщины в Киевской области и 
третьей в Украине, награжденной 
Орденом княжны Ольги.

Лидия Григорьевна — одна из 
тех, кто начинал строить наш го
род. Она жила и на параходах, и 
в поселке Лесном, ее силами со
зданы в Славутиче опекунский и 
женский советы, на ее плечи ло
жились и ложатся все трудности 
и хлопоты предвыборных и изби
рательных компаний.

Общественное телевидение 
представило вниманию собрав
шихся телеинтервью с первым 
городским головой Славутича и с 
нынешним мэром Владимиром 
Удовиченко. Оба высоко оценили 
рабочие и душевные качества 
Лидии Леонец. Тепло отозвались 
о ней и люди, которым доводит
ся сталкиваться с ней по долгу 
службы, и друзья. Все выступив
шие отметили доброту, неравно
душие, отзывчивость и порядоч
ность Л.Леонец.

На встрече присутствовали , 
мать Лидии Григорьевны и ее пле
мянницы — самые близкие для 
виновницы торжества люди.

«Ну, и что? — возможно, поду
мают славутчане, читая эти стро
ки. — Мало ли кто порядочен, доб
росовестен и просто— добр. Сто
ит ли об этом говорить с экранов 
TV и страниц газет?»

Стоит. Стоит, потому что, как 
подчеркнула на вечере заведую
щая центром информации горис
полкома Людмила Любивая, все

мы зачастую не успеваем сказать 
окружающим хорошие, добрые сло
ва при жизни — пока живы они и 
мы сами. А ведь только прижизнен
ное признание и имеет ценность.

Что ж, «давайте восхищать, 
друг другом восхищаться», как пел 
некогда бард Булат Окуджава.

Майя РУДЕНКО

Ответственность настоящего 
момента, назревшая проблема 
социальной защиты населения 
города Славутича, после закры
тия ЧАЭС не позволяет сегодня 
такой вольности как, словоблу
дие, очковтирательство и тому 
подобных действий от лиц, на 
которых возложена нелегкая 
обязанность по принятию нео
тложных мер, направленных на 
изменение сложившейся ситуа
ции. Без преувеличения можно 
сказать, что от того, как будет 
вестись работа собственником

Чернобыльской АЭС, испол
нительной властью города, как 
к этой проблеме будут относить
ся конкретные должностные 
лица и чиновники всех уровней, 
зависит судьба многих живущих 
в нашем городе. Сегодня сдела
ны первые практические шаги в 
вопросе диверсификации Чер
нобыльской АЭС, создан коор
динационный Совет, который 
приступил к работе. Задачи и 
обязанности каждого члена это
го Совета расписаны и закреп
лены в соответствующих прото
колах, работа Совета достаточ
но широко освещается местным 
телевидением.

Задачи, поставленные ре
шением Совета перед бизнес- 
инкубатором не являются са
мыми легкими, скорее наобо
рот, мы первыми включаемся 
в практическое осуществление 
намеченных планов. Все это 
потому, что часть порученного 
нам, является нашей непос

редственной работой, которую 
мы выполняли и раньше.Сегод
ня рано говорить и называть 
конкретные проекты, к осуще
ствлению которых мы приступи
ли, потому как иногда молчание 
в начальной стадии является 
гарантом успеха в достижении 
поставленной цели. Если выра
зить это общими словами, то 
следует заметить, что нам при
дется решать вопросы, охваты
вающие весь спектр проблем, 
связанных с созданием пред
приятий, акционированием, пе
редачей собственности, даль
нейшим финансированием и 
тому подобное. Мы знаем, по 
каким вопросам и с кем нам 
придется столкнуться в ближай
шее время, знаем, какие вопро
сы ранее были для нас из чис
ла непробиваемых.

Непробиваемых не потому, 
что мы не хотели ими занимать
ся, а потому что их решение тре
бовало участия ряда должност
ных лиц разных уровней не на 
словах, а на деле. Сегодня их 
решение требует того же учас
тия, но при этом времени, отпу
щенного для этого, практически 
нет. Потому мы считаем, время

речей прошло. Каждому из 
нас дана возможность показать 
не только свои способности, но 
и истинное желание принести 
пользу для общества в столь 
ответственный для всех момент.

Разумеется, в ходе реализа
ции наших заданий не после
днюю роль должна сыграть под

держка средствами массовой 
информации. Роль прессы все
гда была и будет очень значи
тельна в любой акции, любом 
событии. Порой целая группа 
людей (замечу — специалистов 
своего дела), не смогут сделать 
того, что может сделать одна 
публикация в средствах массо
вой информации.

Потому нам бы очень хоте
лось, чтобы городская газета 
регулярно освещала те про
блемы, которые будут возни
кать в процессе нашей работы. 
Но при этом освещала не про
сто, как бы ставя об этом в из
вестность общество, а не боя
лась назвать фамилии тех или 
иных должностных лиц и чи
новников, из-за бездействия 
или

бездарности которых эти 
проблемы возникли. Страна 
должна знать своих «героев». 
Не секрет и то, что зачастую в 
срыве чего-либо обвиняют не
посредственного исполнителя 
хотя причина кроется в де-^ 
ствии, или наоборот бездеК"^ 
ствии, самого обвиняющее 
Объективные публикации б в ^  
бы для нас очень большой по
мощью, а общество смогло бы 
сделать из них для себя соот
ветствующие выводы.

Валентина Созинова, 
бизнес-инкубатор ПК ПО 

ЧАЭС.
Подготовила к печати 
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ПЕРВАЯ СЦР В ЯПОНИИ
И ЕЕ УРОКИ ДЛЯ ОБЪЕКТА "УКРЫТИЕ" В УКРАИНЕ
(Острая фаза аварии — по страницам англоязычной прессы Японии)

(Продолжение)

Все трое пострадавших, со
провождаемые JCO Со,, были 
вертолетами доставлены в На
циональный институт радиоло
гии в префектуре Чиба, после 
того, как они получили первую 
помощь в государственном гос
питале в Мито.

Врачи в институте сообщили, 
что температура у Оучи была 
37,2°С, в то время как темпера
тура у Шинохара была 37,3°С на 
6 часов утра в пятницу. Их тем
пература упала после госпита
лизации в четверг и оба они пре
одолели приступы рвоты и поно
са, их кровяное давление верну
лось в норму.

Юкокава выпил воды и его 
температура, как сообщили, ста- 
билизировалась на уровне 
36,ГС . Ему не разрешают есть, 
поскольку он должен будет под
вергнуться дальнейшему меди
цинскому обследованию.

Хисаши Оучи в субботу был 
доставлен в госпиталь Токийско
го университета для подготовки 
к операции после того, как его 
состояние ухудшилось.

Радиологический институт 
Агентства начал изучать, что 
будет эффективнее: пересадка 
пуповинной крови или транс
плантация периферических кро
веобразующих клеток от близких 
родственников. Врачи медицин

ского института Токийского уни- 
.'Вероитета прибыли в субботу 
“ртротгв радиологический инсти- - 
чугАгентства длятгоиска-геоб-* 
ходимой крови из банка хране
ния пуповинной крови.

Пересадка костного мозга 
несет серьезную нагрузку на здо
ровье доноров, в то время как

пациент получает общую анес
тезию. Кроме того, процесс по
лучения согласия на такую опе
рацию очень длителен. Следо
вательно, операция по пересад
ке костного мозга не является 
приемлемой для пациентов, 
нуждающихся в трансплантации 
кроветворных клеток.

Поскольку пуповинная кровь, 
которая богата клетками, помо
гающими усилить выработку 
красных кровяных телец и белых 
кровяных клеток, поддерживает
ся замороженной, так как нахо
дится в коллекционном банке, 
она может быть трансплантиро
вана немедленно, если соответ
ствуют типы белой крови.

Единственное противопока
зание трансплантации пуповин
ной крови заключается в том, 
что количество крови пациента, 
вырабатываемое в этом случае, 
составляет только от одной де
сятой до одной пятой крови, вы
рабатываемой при транспланта
ции костного мозга. При транс
плантации периферических кро
вяных клеток, кровь берется у 
членов семьи пациента после 
того, как они получили инъек
цию, увеличивающую выработ
ку кровяных клеток. Эти клетки 
затем трансплантируются реци
пиенту. Если типы белой крови 
соответствуют и отсутствует 
опасность вирусной инфекции, 
операция по трансплантации 
может быть произведена немед- 

< ленно Однако-аероятчость того. 
- ЧТО - їш ь ь белой-крови шответ- 
’ ■етвую*;-вченьчиадаі.«~—«зі—

Семеро из 109 работников 
ураноперерабатывающего кори1 
плекса JCO Со. в Токаймура 
присутствовали в четверг на 
месте, когда случилась ядерная

Работники Национального института радиологии в средствах 
индивидуальной защиты транспортируют пораженный 

персонал в госпиталь. Вставка: производственный 
комплекс.)СО Со. в Токаймура.

авария. Они к настоящему вре
мени проинструктированы, что 
подвергнутся второму раунду 
медицинских проверок, сообщил 
министр труда в воскресенье

Такое распоряжение было 
отдано, основываясь на резуль
татах медицинских обследр|а-г 
ний, выполненных в пятницу. 

-Следующие. 12 работников были, 
обследованы в субботу, но ре

зультаты этих обследований, 
однако, не были допущены к пуб
ликации министром.

Один работник — мужчина,

который, как было найдено при 
первом обследовании,страдает 
от рвоты, был подвергнут более 
тщательному второму обследо
ванию вскоре после этого. Ре
зультаты этого второго обследо
вания не становятся известны
ми немедленно.

Шесть другий работников бу
дут вддведгнуты второму, раун-„ 
ду медицинских обследований в 
начале-этой недели, чтобы оп
ределить, происходит ли сниже
ние числа лимфоцитов в их орга
низмах.

Снижение числа лимфоци
тов является одним из симпто
мов радиационного переоблу
чения. Кровь здорового челове
ка обычно содержит от 1000 до 
4000 лимфоцитов на кубичес
кий миллиметр, но для шести 
работников было найдено их со
держание несколько меньше 
1500 лимфоцитов на милли
метр кубический. Эти шесть ра
ботников были среди тех, кто 
выполнял офисную работу или 
измерение уровней радиации, 
когда авария произошла. Все 
эти 121 человека были обсле
дованы в соответствии с зако
ном о промышленной безопас
ности и здоровье. Министр тру
да приказал JCO и Сумитомо 
Материал Майнинг Ко., дочер
ним предприятием которого яв
ляется ураноперерабатываю
щая компания, провести эти 
обследования.

Один из трех работников, ко
торые серьезно пострадали при 
ядерной аварии, был облучен 
примерно в 17000 раз выше 
обычного уровня естественного 
фона радиации, которому под
вергается ежегодно каждый че
ловек, заявил поздно вечером 
в субботу официальный пред
ставитель правительственного 
института.

Согласно Национальному 
институту радиологии Агент
ства по науке и технологии, Хи
саши Оучи получил дозу облу
чения около 17 зивертов (1700 
бэр — тіерев.), в to  время как 
jyiggaTO Шинохара Получил дозу 
облучения около 10 зивертов' ‘ 
(1000 бэр — перев.), а Ютака 
Юкакава — около 3 зивертов 
(300 бэр — перев.). Дозы уста
новлены только на четвертые

сутки после облучения путем 
измерения количества натіс.
24 в человеческой крови. 
трий-24 является радиоактив
ным изотопом, который генери
руется, когда происходит ава
рия подобного рода, пояснил 
официальный представитель 
института.

Хотя уровни облучения, ко
торым они были подвергнуты, 
являются высокими, работники 
получили безукоризненное ме
дицинское обслуживание, ска
зали официальные представи
тели. Последствия облучения 
не должны оцениваться исклю
чительно по величине получен
ной дозы, но также и принятым 
мерам по лечению пострадав
ших, добавили они.

Врачи в госпитале Токийское 
го университета планируют про
извести пересадку перифери
ческих стволовых клеток работ
нику JCO Со., который находит
ся в критическом состоянии с 
тех пор, как он подвергся облу
чению массивной дозой радиа
ции на ураноперерабатываю
щем заводе в Токаймура, объя
вил госпиталь в воскресенье.

Хисаши Оучи, 35 лет, полу
чит пересадку костного мозга от 
своего брата, который будет по
лучать лекарства, чтобы уси
лить выработку своих собствен
ных кроветворных клеток при 
подготовке к этой операции, 
заявили врачи госпиталя.

В госпитале объяснили, что 
эта операция предназначена 
а к т и р о в а т ь  кроветворные 
■^нкцииТГучй'"*'——

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует)

СТРАНА ДОЛЖНА 
ЗНАТЬ СВОИХ «ГЕРОЕВ»



К СВЕДЕНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ

С 1 марта по 31 июля 2000 
года Госавтоинспекцией Славу
тича проводится технический 
осмотр автомототранспортных 
средств, принадлежащих граж
данам.

Индивидуальные владель
цы представляют на техничес
кий осмотр:

— легковые автомобили, 
мотоциклы и прицепы, год 
выпуска которых четный;

— грузовые автомобили и 
автобусы, а также все виды 
транспортных средств, ис
пользуемые в коммерческих 
целях (перевозка грузов и 
пассажиров) независимо от 
года выпуска.

Владельцы транспортных 
средств (по первым начальным 
буквам фамилий) представля
ют транспортные средства в 
следующие дни:

Технический осмотр прово
дится на площадке напротив 
здания горотдела:

в пятницу с 17.00 до 
20.00;

в субботу и воскресенье 
с 09.00 до 14.00.

Для прохождения техос
мотра владельцы транспорта 
обязаны предоставить:

— личный паспорт;
— транспортное средство 

(оборудованное противо
угонным устройством) с ре
гистрационными документа
ми;

— водительское удосто
верение с талоном;

— талон проверки СО;
— медицинскую справку;
— квитанцию об уплате 

налога с транспортного  
средства.

(Если владелец транспорт

ного средства имеет предус
мотренные Законом Украины 
льготы, то нужно будет 
предъявить необходимые до
кументы).

— Квитанцию об уплате 
услуг «За технический ос
мотр» (автомобиль, автобус 
— 1грн.02коп.; мотоцикл, 
прицеп — 85коп.);

— квитанцию об уплате 
«За талон техосмотра» (на 
сумму 6 грн.23коп.) на рас
четный счет №35302303802 в 
управлении НБУ по г. Киеву 
и Киевской области.

И справны м счи тается  
полностью укомплектован

ное транспортное средство, 
которое имеет удовлетвори
тельный внешний вид и тех
ническое состояние которо
го отвечает требованиям за
конодательства, правил и 
гостов, по'обеспечению бе
зопасности дорожного дви
жения и охраны окружающей 
среды.

Телефоны для справок:
Начальник ОГАИ Дмитрук 

А .В .-2 -2 0 -2 6 ;
старший госавтоинспектор 

Хоменко Н.Н. — 2-37-27

Г осавтоинспекция 
г.Славутич

ПРО СПЛАТУ ВНЕСКІВ ДО 
ДЕРЖАВНОГО ІННОВАЦІЙНОГО 
ФОНДУ



КРАСОТА ИЛИ ЗДОРОВЬЕ?
Приближающиеся теплые деньки заставляют нас 
не только пересмотреть и обновить свой гардероб, 
но и привести в порядок собственное тело.
Девушки, у которых есть ноги, вытирают с них пыль, 
пытаются сбросить лишний вес или набрать недостающий. 
А юноши начинают активно подкачивать свои бицепсы.

Некоторые так увлекаются со
бой, что забывают о том, для 
чего, собственно, им необходимо 
тело, и круглый год увлекаются 
всевозможными диетами, новей
шими препаратами и методика
ми. Но если женщина при этом 
успевает уделить внимание и 
себе, и людям, то мужчины, ув
лекшись своим здоровьем, в кон
це концов, как правило, начина
ют выглядеть крайне непривле
кательными.

Вы наверняка обращали вни
мание на здоровенных парней с 
гипертрофированными мышца
ми, как у Шварценеггера. Хоть 
культуризм давно вышел из 
моды, тем не менее, находятся 
молодые люди, готовые «изуро
довать» себя только для того, 
чтобы как-то выделиться на фоне 
своих унисексуальных сверстни
ков. Почему «изуродовать»? По
тому что превратиться в «терми
стора» при помощи одних ган- 

^ л е й ,  штанг и всевозможных 
тпенажеров невозможно, без од- 
^иінважной мелочи — специаль- 
№% препаратов. Сейчас эти чу
деса химии стали доступны и по
пулярны среди качков-любите- 
лей. А зря! Побочные действия, 
которые возникают от их приме
нения, приводят к весьма непри
ятным последствиям.

Как известно, для нормально
го мужчины главным гормоном 
является тестостерон, формиру
ющий специфическое строение 
тела и отвечающий за такую важ
ную вещь, как потенция. При дли
тельном употреблении гормонов

помимо пухнущих мускулов про
исходят частые неврозы,пореде- 
ние волосяного покрова и прочие 
неприятности. Дело в том, что на
туральный тестостерон плохо 
уживается с синтезированным, 
что приводит к полному исчезно
вению первого. В итоге можно по
красоваться своей рельефной 
мускулатурой перед восхищен
ной дамой, но, оказавшись в по
стели с ней, большего шоу пре
доставить, увы, не удастся.

Стероиды — «достойная» 
альтернатива гормонам. Затра
гивание организма этими веще
ствами вовсе не гарантирует 
100% отдачи, а вот печень угро
бить они способны, плюс те же 
проблемы с потенцией.

У тех, кто долгое время при
меняет анаболики, разрушается 
нервная система, как от любых 
других наркотиков, начинается 
распад внутренних органов и т.д. 
Миру известен печальный случай; 
когда известный спортсмен-куль
турист Анндреас Мюнцер умер в 
возрасте 31 года вследствие зло
употребления анаболиками.

Думаю, информации доста
точно, чтобы предостеречь от 
крайностей тех, кто, занимаясь 
формированием своего драго
ценного тела, подумывает о при
нятии различной «химии». По
мните, что нынче в моде унисекс, 
«Мумий Тролль», а не «Любэ» и 
бледный вид. Так что не стоит 
рисковать здоровьем ради здоро
вого внешнего вида.

Вера СЛАВИНА

ЧТО ИМЕЕМ -  НЕ ХРАНИМ, 
ПОТЕРЯВШИ ПЛАЧЕМ
ot,JTjo против дискотеки «Эве- 
і^ Л > ?  Все только «за». Но по
чему именно в спортивном со
оружении? Которое с такими 
трудностями было перенесено 
из п.Лесной в город, и в первую 
очередь предназначено для за
нятии спортом и оздоровления 
работников ЧАЭС и членов их 
семей, для учащихся ДЮСШ и 
проведения спортивно-массо
вых мероприятий.

Когда построили СК «Олим
пиец», вся спортивная обще
ственность вздохнула с облегче
нием, потому что Таллинский 
ФОК, который был ориентиро
ван на игровые виды спорта, 
всех желающих вмещать уже не 
мог. Спортсмены и физкультур
ники получили отличный зал, где 
есть и сауна, и бильярдная, и до
рогое современное покрытие, 
причем универсальное, на кото
ром можно играть и в теннис, и 
в футбол в зимнее время, про

водить соревнования по борьбе, 
художественной гимнастике и 
вообще по всем видам спорта, 
которые развиваются в городе, 
за исключением разве что кон
ного спорта. А уж каких резуль
татов добились наши спортсме
ны — все мы прекрасно знаем, 
и это во многом благодаря той 
современной спортивной базе, 
которая существует в городе.

В статье «Кто покорил диско
теку «Эверест»?» («Теледень- 
Славутич» № 10) задается 
странный вопрос: «Для кого бе
регут «Олимпиец»?» Ответить 
на этот вопрос предлагают нам, 
взрослому населению г.Славу- 
тич. Бережем для нас всех, жи
телей города.

Ведь никому в голову не при
дет мысль на дорогом паркете в 
своей квартире разводить кос
тер, чтобы согреться или приго
товить шашлык. Для этих целей 
существуют специальные места.

И вообще, у хорошего хозяина 
должен быть порядок во всем.

Существует Закон Украины 
«О ф изической культуре и 
спорте», в котором четко и ясно 
сказано, как и кем должны эксп
луатироваться спортивные со
оружения и допустимо ли ис
пользование их не по прямому 
назначению. И этот закон руко
водитель правления СГМОО 
«Голос молодежи», работаю
щий юристом УЖКХ, должен бы 
знать, тем более что УЖКХ яв
ляется эксплуатирующей орга
низацией всех спортивных со
оружений в городе, и там тоже 
должны были бы понимать, что 
тех средств, которые будут со
браны за использование СК 
«Олимпиец» от дискотеки, не 
хватит на ремонт здания. И та 
«загадочная» фирма, которая 
занимается всей хозяйственной 
частью дискотеки, заинтересо
вана в извлечении личной при

были, а не в сохранении объек
та.

Когда-то мы, взрослые, недо
смотрели за порядком и чисто
той в подъездах наших жилых 
домов, теперь пожинаем плоды 
своего равнодушия к происходя
щему вокруг нас.

Решать проблему отдыха 
молодежи необходимо, но нуж
но набраться мужества и сказать 
честно самим себе: или же мы 
сохраним спортивные сооруже
ния для оздоровления и реаби
литации жителей города, или же 
начнем на спортивных объектах 
развивать на конкурсной основе 
что угодно, вплоть до открытия 
предприятий по выпуску или по
шиву «чего-нибудь».

И этот вопрос уже действи
тельно для нас всех, жителей 
города Славутич — города XXI 
века.

Спортивная общественность 
Славутича

ДОБРОТА ДОРОЖЕ ЗОЛОТА
С приходом весны каждая 

хозяйка начинает критически 
осматривать свое жилище, его 
дальние и ближние уголки. И 
обязательно в этих уголках най
дутся вещи, которые не были 
востребованы в семье год, два 
и больше.

Вот тут самое время вспом- 
I нить, что в нашем городе суще- 
; ствует «Пункт приемам- выдачи - 
гум Ш тЗрШ й гїбйібЩГЇ»: 1П?бТ0-в 
ром вас, пожелавших поделить
ся своими излишками, ждут ра
ботники и активисты городского 
общества Красного Креста гаж-

дую среду, с 15-00 до 17-00, по 
адресу: Ленинградский кв., дом 
№ 4, подъезд IV (подвальное 
помещение).

В случае, если вы уже ото
брали вещи (одежду всех видов, 
обувь, медикаменты, продукты) 
для передачи их нуждающимся, 
но самим тяжело отнести или 
нет времени прретит^ ПУНКТ, мо
жете -позвонить по -телефону 2- 

ттоезаимной-дсговорен: 
ности, в удобное для вас время, 
придут дети-волонтеры обще
ства Красного Креста и Социаль
но-психологического центра и

доставят ваши пожертвования.
Информируем жителей наше

го города, что за 1999 год мы со
брали 1250 единиц разнообраз
ной одежды и выдали ее 618-ти 
нуждающимся, малоимущим, 
одиноким, многодетным, безра
ботным.

Кроме того, еще около 300 
человек получили гуманитарную 
Щомощьв-виде продовольствен-. 
'■ных игигиенических (мыло, сти
ральный порошок, шампунь) на
боров по целевым программам 
областного комитета Красного 
Креста.

Здравый смысл подсказыва
ет, что сегодняшний день еще 
далеко не самый худший в нашей 
жизни.

Может статься, что сегодня 
вы поможете нуждающимся, без
защитным, а завтра (пусть это не 
сбудется никогда!) вам потребу
ется людская доброта и забота.

, V Спешите делиться, добротой 
-и-милосердием Ьэгоднящ/иэбре-
тете их -себе завтра. .......

Г.Я.СМИЛЕВСКАЯ, 
председатель Славутичского 

городского общества 
Красного Креста

ВЧИМОСЯ
ДИХАТИ

Звуки мови є результатом складної мускульної роботи різних частин 
мовного апарату: дихального (легені, бронхи, діафрагма, гортань); голо
сового (гортань, голосові зв'язки); артикуляційного (ротова і носова по
рожнина).

Дихання життєво необхідне людині, ми дихаємо постійно, безперер
вно. Це фізіологічне дихання. В момент мовлення під час видиху виникає 
звук, а звуки з'єднуються в мовний поток — і з'являєтюя мовне дихан
ня. Під час видиху народжується звук, а із кількох звуків — слово, а далі 
— фраза. Все це може промовлятися виразно або нерозбірливо, тихо 
або голосно, з інтонацією чи без.

Від мовного дихання залежить і гучність, і чистота, і виразність мови.
Важлива умова правильності мови — це плавний довгий видих, чітка 

і ненапружена артикуляція.
Навіть дорослі не всі можуть вправляти своїм диханням. А у малень

ких дітей переважно дихання неправильне. Тому вже змалку дітей треба 
навчати регулювати своє дихання, мовне і фізіологічне.

Цьому питанню в нашому садочку приділяється велике значення. 
Спеціальні вправи та ігри, які сприяють розвитку фізіологічного і мовного 
дихання, проводяться на логопедичних заняттях, включаються обов’яз
ково в заняття з фізкультури, плавання, при проведенні ранкової, ліку
вально-профілактичної гімнастик під час масажу та занять вихователя.

Ми радимо батькам вдома теж проводити вправи та ігри. Вони цікаві 
дітям, легко, з задоволенням ними виконуються і дають гарні результа
ти.

Спочатку навчіть дітей виконувати такі вправи:
1. Вдих і видих носом;
2. Вдих ротом, а видих носом і навпаки;
3. Вдих і видих ротом.
Потім запропонуйте пограти в такі ігри:
Зажени м’яч у ворота
На край столу покласти кульку із вати, а на протилежному позначити 

ворота. Посміхнутися, покласти широкий язик на нижню губу і, як би про
мовляючи звук “ф”, загнати ватку в ворота.

Метелики летять
Підв’язати на нитки паперові метелики або інші фігурки. Дути на них 

на одному видиху, недобираючи повітря. Щоки не надувати, губи злегка 
висунути вперед.

Можна паперові фігурки поставити на стіл і позмагатись, у кого далі 
відлетить. Робити один плавний видих.

Чий пароплав гуде краще
Дати дитині чисту пляшечку (висота 7 см, діаметр шийки 1 — 1,5 см). 

Злегка висунути кінчика язика, щоб він доторкнувся до краю шийки пля
шечки. Дитина дме в пляшечку, повітря повинно йти посередині язика. 
Чути гудіння. Дути тільки кілька секунд, щоб не запаморочилось в голові

Лісоруби
Зімкнути руки в замок, підняти руки над головою, вдихнути. Опускати 

вниз, неначе рубати дрова, промовляти: “Ух!” (повторити 5 —  6 разів).
Півник
Вдихнути, підняти руки уверх через сторони. Опускаючи руки, поля

пати по боках, наче крилами, промовляючи: “Ку-ка-рі-ку!” (виконати 3 — 
4 рази).

Хто як кричить
Показати картинку або просто назвати птахів чи тварин. Дитина по

винна на одному видиху промовити 3 — 4 склади, наслідуючи голосу 
того, кого побачить на картинці: “Ко-ко-ко-ко”, “Кря-кря-кря-кря” і т.д.

Запашні квіти
Запропонувати дитині понюхати квіти і впізнати їх за запахом. Нюха

ючи квіти, зробити вдих, не піднімаючи плечей, потім повільний плавний 
видих. Під час видоху промовляти: “Ах!”

Надалі завдання ускладнювати:
— Чудово!
— Як гарно пахне!
— Який приємний аромат!
Регулюванню вдиху і видиху сприяють також гра на дудочці, на губній 

гармошці, свистіння у свисток, видування мильних кульок, надування гу
мових іграшок, повітряних кульок, дуття на плаваючі в воді іграшки, здут
тя кульбабок та інші.

Слідкуйте, щоб повітря дитина набирала через ніс і правильно види
хала через рот, не піднімаючи плечей.

Н.В.ПИМЕНОВА, 
логопед ДЗО № З


